
В ПЕТРОПАВЛОВСКЕ ВЛАДЕЛЬ-
ЦЫ СОБАК БЬЮТ ТРЕВОГУ: ЕСТЬ 
ПОДОЗРЕНИЕ, ЧТО В КРАЕВОМ 
ЦЕНТРЕ ОРУДУЮТ ОХОТНИКИ НА 
СОБАК, ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ ДОГ-
ХАНТЕРЫ.

Две недели назад на проспек-
те Циолковского хозяйка двух 
шпицей Татьяна вывела одного 
из своих питомцев на прогулку. 
Вернувшись домой, заметила 
странное поведение Тимы. За-
подозрив, что её питомец где-
то съел «подкормку», женщина 
отвезла собаку в ветеринарную 
клинику. Анализы показали, 
что содержание отравляющего 
вещества в организме Тимы в 
400 раз превышало смертель-
ную дозу.

Аналогичная история прои-
зошла в канун старого Нового 
года с доберманом жительницы 
краевого центра Инги Хлызо-
вой. Почти сразу после вечерней 
прогулки у Тайгера поднялась 
температура, самочувствие со-
баки стремительно ухудшалось. 
Поскольку в ночное время вете-
ринарные клиники уже закры-
ты, помощь не удалось оказать 
вовремя, и собаку не спасли.

НЕУЯЗВИМЫЕ 
И НЕГУМАННЫЕ

Инга рассказала о том, что 
случилось в тот вечер:

- Мы живём в частном доме, 
территория огорожена забором. 
Собака всегда гуляла только в 
нашем дворе. Но в заборе, есте-
ственно, есть щели, можно и 
через них закинуть что-нибудь. 
Когда Тайгеру стало плохо, была 
уже половина девятого вечера. 
В ветеринарку сразу не поеха-
ли, начали давать абсорбенты, 
пытались сбить тем-
пературу, но часам к 
десяти ему стало ху-
же. Начали звонить 
по ветеринарным 
клиникам – трубку, 
естественно, никто 
не брал.

Искали в Интер-
нете круглосуточные, 
и уже часа в два ночи 
я дозвонилась в соба-
чий питомник. Взя-
ла трубку девушка. Я 
объяснила ситуацию, 
она сказала: «Я не ветеринар, но 
похожее было у моей соседки. У 
неё отравили собаку, она что-то 
на улице лизнула. И капельницу 
ставили, но собаку не спасли».

Она и предположила, что, 
скорее всего, забросили что-
то. Но мы не видели ничего, 
доказательств нет. Девушка 
подсказала, какую капельницу 
поставить, мы съездили в кру-
глосуточную аптеку, купили не-
обходимые лекарства. Но было 
уже слишком поздно.

На следующий день Инга вы-
шла во двор в поисках каких-то 
доказательств, но никаких ви-
димых следов найти не удалось. 
Вообще, доказать деятельность 
«охотников на собак» трудно, в 

большинстве случаев отсутству-
ют свидетели и какие-либо ули-
ки разбрасывания приманки. По 
информации управления МВД 
России по Камчатскому краю, 
этой зимой от жителей полуо-
строва не поступало ни одного 
заявления, касающегося догхан-
теров.

ОБРАТНАЯ СТОРОНА

Они называют себя во-
лонтёрами. Декламируемые це-
ли: обезопасить себя и близких 
от вероятности быть покусанны-
ми или даже убитыми собачьей 
стаей, а также очистка городов 
от переносчиков болезней и 
паразитов. «Если ты не решишь 
проблему – проблема решит 
тебя» – гласит высокопарный 
лозунг догхантеров. Безусловно, 
нападения бездомных собак на 
людей происходят ежегодно, и 
на это нельзя закрывать глаза.

- Последний слу-
чай обращения в 
правоохранитель-
ные органы зареги-
стрирован 4 ноября 
прошлого года. В 
Усть-Большерецке 
на школьника на-
пала бродячая соба-
ка, покусала голень. 
Мальчику оказали 
медицинскую по-
мощь в местной 
больнице. Чаще всего 
собаки нападают на 

людей с марта по май, когда у 
них повышается агрессивность 
в «брачный» период, – расска-
зала старший референт отделе-
ния информации и общественных 
связей краевого Управления МВД 
России Елена ПАСЕНЮК.

Проблемой должно зани-
маться городское Управление 
благоустройства. Независимо от 
породы, отлову подлежат безнад-
зорные животные, гуляющие на 
улицах и в общественных местах 
без хозяина. Владельцам домаш-
них животных необходимо пом-
нить, что их питомцы должны 
быть на поводке и в наморднике. 
Далеко не все хозяева соблюдают 
эти правила, что видно невоо-
ружённым глазом. Кроме того, 

безнадзорных животных нельзя 
прикармливать. Именно поощ-
рение нахождения бродячих со-
бак возле жилых домов, прово-
цирует реальную опасность.

КАК БЫТЬ?

В ветеринарных клиниках 
краевой столицы сообщили, 
что за эту зиму было несколь-
ко подозрительных случаев от-
равления собак опасными ве-
ществами. Ветеринарный врач 
камчатской краевой станции по 
борьбе с болезнями животных 
Полина ДУДАРЬ рассказала, что 
необходимо сразу предпринять 
владельцам:

- В случае отравления кры-
синым ядом, нужно как можно 
скорее ехать в клинику, потому 
что необходим витамин К1, а 
он есть только в ветеринарных 
клиниках, – просто так его не 
купить, витамин привозят из 
Америки. Догхантеры часто 
используют противотуберку-
лёзное средство изониазид (от-
личительная черта – вещество 
становится розовым на снегу). 
Обычно первые симптомы от-
равления –неврологические 
расстройства и припадки. Соба-
ке необходимо внутримышечно 
или внутривенно ввести в боль-
шом количестве витамин B6, 
который называют пиридокси-
ном. Владелец собаки может сам 
сделать инъекцию, т.к. время 
дорого, до осмотра врача пито-
мец может не дожить. Животно-
му, которое весит 30-40 кило-
грамм, можно смело вводить в 
разные лапы 6-7 миллилитров. 
И, всё-таки, собаку тоже сразу 
нужно везти в клинику, потому 
что обычно дозы витамина B6 
очень высоки, иногда доходит 
до 60 миллилитров, и их нужно 
вводить внутривенно.

Но чтобы защитить своего 
любимца, нужно внимательно 
к нему относиться, приучить ни-
чего не подбирать с земли, и не 
разрешать есть с рук незнаком-
цев. Многие собаки не любят гу-
лять в наморднике, но во время 
«сезона отравлений» питомца 
лучше обезопасить.

Екатерина ДОВГАЛЁВА

ВЫШЛИ НА «ОХОТУ»
Как защитить своего питомца от догхантеров

За питомцами нужно следить.

ПРОЕЗД В ЕЛИЗОВО ПОДОРОЖАЕТ
КОШЕЛЁК »

Сколько будет стоить про-
езд от Петропавловска до 
Елизова?

Е. Девятовский, 
Петропавловск

Проезд в автобусах маршрута 
№ 104 подорожает с 6 февраля, 
сообщили в краевом министер-

стве транспорта и дорожного 
строительства.

Стоимость билета по марш-
руту Центральный рынок Пе-
тропавловска – Автостанция 
Елизово повысится на 4 рубля 
и составит 64 рубля. От авто-
станции на 10 км краевой сто-
лицы до автостанции в рай-
центр можно будет доехать за 
48 рублей. Билет стал дороже 
на 8 рублей.

НАКАЖУТ ЗА СНЕГОЧИСТКУ
ИНФОРМБЮРО »

Накажут ли чиновников 
за некачественную расчист-
ку городских дорог после 
циклонов?

Г. Ульянов, Петропавловск

Спустя 14 дней после про-
хождения декабрьских ци-
клонов во всех микрорайонах 
Петропавловска-Камчатского 
выявлена несвоевременная и 
ненадлежащая снегоочистка, а 
также ненадлежащая обработ-
ка дорог противогололёдными 
материалами. При этом сроки 
ликвидации зимней скользко-
сти и окончания снегоочистки 
не должны превышать 6 часов, 

рассказала старший помощник 
прокурора Камчатского края Ла-
риса ШУНИНА.

В связи с этим 18 января 
главе Петропавловска-Камчат-
ского Виталию ИВАНЕНКО 
вынесено представление, о 
результатах рассмотрения ко-
торого и принятых мерах адми-
нистрация обязана сообщить в 
течение месяца. В отношении 
Управления городского дорож-
ного хозяйства – генерального 
подрядчика по снегоочистке 
возбуждено 6 дел об админи-
стративных правонарушениях 
по ч. 2 ст. 10 (повторное на-
рушение правил благоустрой-
ства) Закона Камчатского края 
«Об административных право-
нарушениях».

КАМЧАТКЕ ДОБАВЯТ 6 МИЛЛИАРДОВ
ДЕНЬГИ »

На Камчатке затормози-
лось строительство краевой 
больницы, «встал» и стади-
он «Спартак». Нет денег?

А. Боев, Петропавловск

В ближайшие несколько лет 
из федерального бюджета на 
создание объектов социальной 
инфраструктуры на Камчатке 
будет направлено порядка 6 
млрд рублей. Об этом заявил 
вице-премьер РФ – полпред 
Президента России в Дальне-
восточном федеральном окру-
ге Юрий ТРУТНЕВ, который 
посетил полуостров с рабочим 
визитом.

Дополнительное финанси-
рование будет направлено на 
объекты, которые необходимо 
достроить в первую очередь. На 
Камчатке они будут направлены 

на продолжение строительства 
Камчатской краевой больницы, 
завершение реконструкции ста-
диона «Спартак» и обеспечение 
современным оборудованием 
профессиональных училищ для 
повышения качества подготов-
ки необходимых для развития 
экономики региона кадров.

По словам губернатора Вла-
димира ИЛЮХИНА, «дополни-
тельное финансирование созда-
ёт реальные условия для того, 
чтобы через 2 года мы получили 
краевую больницу, 2 корпуса, 
которые обеспечат решение 
острых проблем, назревших в 
этой сфере. Что касается стади-
она «Спартак», проведена боль-
шая работа по реконструкции 
сетей, которые там есть. В этом 
году получен проект, прошед-
ший экспертизу, и сегодня мы 
готовы начинать строительство 
с тем, чтобы через 1-1,5 года эти 
работы завершить».

ДЖИППЕРЫ СТАРТУЮТ В СПРИНТЕ
СПОРТ »

Чем в этом году удивят 
организаторы «Елизовского 
спринта»?
И. Алексеев, Петропавловск

«Елизовский спринт-2018» 
традиционно пройдёт в Долине 
Уюта города Елизово. В этом 
году он состоится 24 февраля. 
В 13.00 стартует полюбившийся 
зрителям кросс на снегоходах. 
Экстремалы будут состязаться 
в двух классах: горно-спортив-
ный и утилитарно-туристиче-

ский. Кроме того, в программе 
запланирован общий старт.

Как рассказали в админи-
страции Елизовского района, 
впервые в рамках праздника 
гости увидят зрелищные заез-
ды внедорожников «Снежный 
спринт – джип триал». Тор-
жественное открытие сорев-
нований и начало заездов со-
стоится в 14 часов. Снежный 
спринт будет проходить в трёх 
классах: туризм, спорт и прото. 
Гонка пройдёт на выбывание в 
соответствии с прохождением 
трассы, отстающие перейдут в 
разряд зрителей.
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О МНОГОСТРАДАЛЬНЫХ ЖИЛЬ-
ЦАХ ОБЩЕЖИТИЯ ПО ПРОСПЕКТУ 
ПОБЕДЫ, 27, СЛЫШАЛИ МНО-
ГИЕ – В НОЯБРЕ В РЕГИОНАЛЬ-
НЫХ СМИ ПОЯВИЛАСЬ ИНФОР-
МАЦИЯ О ТОМ, ЧТО СЕМЬИ ИЗ 
БЫВШЕГО ОБЩЕЖИТИЯ «КАМ-
ЧАТЖИЛСТРОЯ» В БУКВАЛЬНОМ 
СМЫСЛЕ ВЫГОНЯЮТ НА УЛИЦУ.

Страсти в комментариях в 
соцсетях поутихли, а вот про-
блема до сих пор не решена. Чуть 
больше недели назад в коридорах 
и комнатах пятиэтажки погас 
свет почти на неделю. И дело 
здесь совсем не в ремонтных ра-
ботах, неуплате за коммуналь-
ные услуги и погодных условиях. 
Отключение электроэнергии – 
это способ давления на жильцов, 
которые отказываются высе-
ляться из своих комнат.

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

Общежитие было построе-
но в 1970 году и долгое время 
принадлежало Камчатскому 
домостроительному комбинату 
(ДСК). В нём селили работни-
ков предприятия и всей крае-
вой столицы. В 1994 году ДСК 
было акционировано и стало 
ОАО «Камчатжилстрой», ко-
торое ныне находится в стадии 
банкротства. Почему общежи-
тие при приватизации не было 
передано городу, как того тре-
бует закон – загадка для юриста 
Ларисы ТОКУНОВОЙ, разби-
рающейся в хитросплетениях 
этого дела.

По её словам, вся социалка и 
жилой фонд приватизируемых 
предприятий, а общежития к 
ним относятся, передавалась в 
муниципалитет и становились 
его собственностью. Кстати, 
при этом общежития приобре-
ли статус обычного социально-
го жилья, и с проживающими 
людьми муниципалитет заклю-
чал договоры социального най-
ма, а затем по желанию жильцов 
комнаты приватизировались, 
переходя в их собственность.

Справедливости ради стоит 
заметить, что жильцы обще-
жития в юридические тонкости 
не вдавались: жили себе и жи-
ли, создавали семьи. В семьях 
появлялись дети, которых па-
спортный стол также без про-
блем регистрировал вместе с 
родителями. Поэтому, когда в 
августе прошлого года, неиз-
вестный человек стал раздавать 
предписания о том, что жиль-
цы должны в срок до 1 декабря 
освободить свои комнаты, это 
прогремело как гром, среди яс-
ного неба.

- Мы все были в таком шоке, 
что вам и не передать, – расска-
зывает проживающая в обще-
житии Ольга Михайловна. – 
Начали по крупицам собирать 
информацию. Оказывается, в 
1994 году нашу пятиэтажку вме-
сте с людьми приватизирова-
ли, а в 2002 вообще перевели из 
жилого фонда в нежилой. А мы 
здесь что делаем? Мы же живём!

Почти 30 лет назад к зданию 
были пристроены торговый 
и физкультурный центр. Эта 
пристройка, действительно, 
нежилой фонд, вот только в 

кадастровой документации она 
тоже значится по адресу про-
спект Победы, 27. Наше же об-
щежитие в кадастровой службе 
стало числиться под номером 
27/1, хотя в паспорте у меня, 
как и у других жильцов, адрес 
прописки – проспект Победы, 
27. Разобраться в этой чехарде 
мне не под силу, но почему-то, 
когда пристройку перевели в 
нежилой фонд, вместе перевели 
и общежитие вместе с пропи-
санными в нём людьми.

При этом, у всех разные си-
туации: кто-то никогда не ра-
ботал в ДСК, но жил и платил 
за коммунальные услуги, буду-
чи вселёнными руководством 
ОАО «Камчатжилстрой». Но 
есть и те, кто заселился в связи 
с трудовыми отношениями, то 
есть, работая в ДСК. Надежда 
Москайкина проработала на 
комбинате сварщиком 32 года 
и должна была вот-вот получить 
квартиру, но с приватизацией 
предприятия очередь на жильё 
была утрачена, и женщина оста-
лась проживать в общежитии. 
Но нам не дали времени разо-
браться в ситуации. Выселяют 
абсолютно всех.

НОВАЯ МЕТЛА

В августе 2017 года жиль-
цы узнали, что ОАО «Камчат-
жилстрой», которому принад-
лежало здание, находится в 
состоянии банкротства, и всё 
имущество предприятия выку-
плено частным лицом. Именно 
так – с людьми, как в стародав-
ние крепостные времена. Кто 
счастливый обладатель такого 
богатства – жильцы общежития 
знают только номинально – всё 
общение с новым «хозяином» 
ведётся через его доверенное 
лицо. Ждать, пока люди хоть 

разберутся в ситуации, это 
«частное лицо» не стало: не-
сколько дней назад в здании 
погас свет.

Но, по всей видимости, это 
не предел их испытаний. Как 
говорят жильцы общежития, 
доверенное лицо нового вла-
дельца здания сообщил им, что, 
в случае невыполнения предпи-
сания об освобождении комнат, 
пятиэтажка будет отключена и 
от водопровода.

Интересно, что после серии 
публикаций в СМИ, власти Пе-
тропавловска живо подключи-
лись к решению этой проблемы. 
Пока, правда, в официальных 
ответах чаще фигурирует фор-
мулировка: «Ситуация находит-
ся на контроле…», а реальных 
действий не видно. Прокура-
тура же кивает на то, что в дей-
ствиях нового владельца здания 
нет ничего противозаконного, 
ведь общежитие – его частная 
собственность.

Большинство семей, испу-
гавшись морального давления, 
устав бороться за покой и без-
опасность детей, оставили свои 
комнаты. Но периодически в 
тёмных комнатах всё ещё живут 
и те, кому просто некуда идти.

При этом, по мнению юри-
ста Ларисы Токуновой, ситуа-
ция только кажется сложной. 
Муниципалитет должен неза-
медлительно обратиться в ар-
битражный суд с иском о при-
знании права собственности 
на спорное общежитие. Мно-
гочисленная судебная практика 
подтверждает, что срока иско-
вой давности не существует, 
если общежитие используется 
по назначению и в нём прожи-
вали и проживают граждане, 
через которых муниципалитет 
опосредованно управлял обще-
житием все эти годы. Переход 
общежития в собственность му-
ниципалитета позволит офор-
мить договоры социального 
найма, и проблема решится 
сама собой.

НА ПТИЧЬИХ ПРАВАХ
Кто выгоняет жильцов общежития на улицу

Некоторым жильцам некуда идти.

ПОДРОБНОСТИ

НЕ ВОВРЕМЯ ЗАКУРИЛ В ПОДЪЕЗДЕ
ЗОНА ЗАКОНА »

Наш сосед, несмотря на 
запрет, продолжает курить 
в подъезде. Как найти на 
него управу?

В. Елисеев, Елизово

Вилючинский городской 
суд рассмотрел дело местного 
жителя, который не послушал-
ся полицейского и продолжил 
курить в подъезде жилого мно-
гоквартирного дома. Мужчина 
сутки отсидел в «кутузке».

Как сообщили в суде, на ку-
рильщика пожаловались сосе-
ди. Сотрудник полиции выехал 
на место для проверки сообще-
ния. Помощник участкового-
уполномоченного предупредил 

гражданина, который собирал-
ся закурить в подъезде, о том, 
что он нарушит закон, но муж-
чина не отреагировал и все-таки 
подкурил сигарету. На мужчину 
был составлен протокол об ад-
министративном правонаруше-
нии. Он свою вину признал, в 
содеянном раскаялся и просил 
строго его не наказывать.

За неповиновение требо-
ванию сотрудника полиции 
жителю Вилючинска назна-
чено административное нака-
зание – арест на одни сутки. 
Напомним, что в соответствии 
с Законом о запрете курения в 
общественных местах, в подъ-
ездах дымить нельзя. Каждый 
перекур на лестничной клетке 
грозит курильщику штрафом в 
размере от 500 до 1 500 рублей.

ИНОСТРАНЦЫ ЕДЯТ НАШУ РЫБУ
ЭКОНОМИКА »

Много камчатской рыбы 
уходит за границу?
И. Терешков, Усть-Камчатск

По данным Камчатстата, за 9 
месяцев прошлого года с Кам-
чатки экспортировали больше 
512,6 тысячи тонн рыбы, рыбо-
продукции и морепродуктов. По 
сравнению с тем же периодом 
2016 года поставки выросли 
на 192 %. Рыбной продукции с 
полуострова было продано на 
496,4 миллиона долларов. Это на 
41,7 % больше, чем в 2016 году.

Больше всего на экспорт 

было вывезено мороженой 
рыбы – 486,5 тысячи тонн (на 
391,4 миллиона долларов). Объ-
ём продаж за рубеж за год вырос 
на 239 %. Следующей по объё-
мам поставок за границу идёт 
рыбная мука. Её на экспорт по-
ставили 13,1 тысячи тонн (на 
13,8 миллион долларов). На 
третьем месте рыбные филе и 
фарш. Их за рубеж продали 7,2 
тысячи тонн (на 17,4 миллион 
долларов). Ракообразных за 9 
месяцев на экспорт с Камчатки 
поставили 4,2 тысячи тонн (на 
71,2 миллиона долларов). Кро-
ме того, за границу было прода-
но 1,2 тысячи тонн моллюсков 
(на 1,9 миллиона долларов).

БИТВА ЗА ДОМ ПАВЛОВА
ИСТОРИЯ »

В прошлом году на 
Камчатке состоялась во-
енно-тактическая игра 
«Штурм Берлина». Такие 
акции ещё планируются?

В. Сидоров, Елизово

В воскресенье, 4 февраля, на 
поле возле посёлка Погранич-
ный состоится военно-тактиче-
ская игра «Сталинград». Такие 
игры в Елизове проводятся уже 
семь лет, каждый раз собирая 
до 350 участников. В «Сталин-

граде» примут участие около 
170 человек со всего края, из 
них 50 – лучшие юнармейцы, 
сообщили в елизовской адми-
нистрации.

В сценарии военно-такти-
ческой игры юнармейскому 
отряду Вилючинска доверена 
задача обороны Дома Павло-
ва. Отряд Елизовского района 
также получит отдельную бое-
вую задачу. Юнармейцы будут 
обеспечены бесплатным страй-
кбольным вооружением от Фе-
дерации страйкбола Камчатки. 
К участию приглашаются все 
желающие.

ЦИКЛОНЫ ПОЛЁТАМ НЕ ПОМЕХА
ТРАНСПОРТ »

Как в аэропорту справля-
ются с обильными снегопа-
дами?

А. Воробьёв, Елизово

Череда мощных циклонов, 
обрушившихся на полуостров 
на минувшей неделе, не отрази-
лась на работе международного 
аэропорта Петропавловск-Кам-
чатский: все межрегиональные 
рейсы приняты и отправлены 
по расписанию. Коррективы 
были внесены лишь по неко-
торым рейсам местных авиали-
нии. Но решение об их переносе 
было принято авиакомпанией в 
связи с неблагоприятными по-

годными условиями по марш-
руту следования, сообщил на-
чальник центра планирования 
и управления подготовкой воз-
душных судов аэропорта Артём 
КОВАЛЕНКО.

Расчистка аэродрома про-
водилась в полной степени: 
все службы были задействова-
ны и день, и ночь. По словам 
Коваленко, для поддержа-
ния надлежащего состояния 
взлётно-посадочной полосы в 
аэропорту имеются 6 специа-
лизированных машин. С их по-
мощью производятся работы по 
расчистке и противогололёдной 
обработке ВПП. Ещё 7 единиц 
спецтехники задействованы для 
подготовки к рейсам воздуш-
ных судов.

 5-ЭТАЖКУ 
ПРИВАТИЗИ
РОВАЛИ ВМЕСТЕ 
С ЛЮДЬМИ.

Ульяна 
БАКУМЕНКО
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4 ФЕВРАЛЯ АРТИСТУ КАМЧАТ-
СКОГО ТЕАТРА КУКОЛ, ЗАСЛУ-
ЖЕННОМУ АРТИСТУ РОССИИ 
ВЕНИАМИНУ НИКАНДРОВИЧУ 
ЛОГВИНЦУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 70 
ЛЕТ. О СВОЁМ ТВОРЧЕСКОМ И 
ЖИЗНЕННОМ ПУТИ ОН РАССКА-
ЗАЛ В ИНТЕРВЬЮ КОРРЕСПОН-
ДЕНТУ «АИФ-КАМЧАТКА».

ВНЕЗАПНЫЙ 
ВЫБОР

- Вениамин Никандрович, как 
всё начиналось? Откуда пошла 
эта кукольность и лицедейство?

- Сам я родом из Тулы, там и 
закончил культпросветучилище 
по специальности режиссёра 
самодеятельного коллектива. 
До армии совсём ещё мальчиш-
кой работал в тульском театре 
кукол монтировщиком. Всё 
время толкаясь за кулисами, я 
выучил почти все роли, которые 
там игрались в то время. И вот 
однажды заболел актёр, кото-
рый играл центральную роль. 
Что делать? Меня чуть ли ни в 
спецовке вытащили на сцену, 
и я вполне нормально сыграл.

- Получается, всё произошло 
случайно и внезапно?

- Где-то так. На следующий 
день после спектакля наш ре-
жиссёр, очень решительная и 
властная женщина, буквально 
за руку притащила меня в каби-
нет директора. А я, в общем-то, 
не предполагая ничего хороше-
го, как-то несколько оробел. Но 
она меня усадила в кабинете и 
заявила директору: «Пишите 
приказ. С этого дня он работа-
ет у нас актёром». Вот так я и 
выбрал себе профессию на всю 
жизнь.

- И что же дальше?
- А дальше была армия. В 

1967 году, я, как все гражда-
не СССР мужского пола был 
призван в ряды вооружённых 
сил. Здесь, правда, тоже не обо-
шлось без конфуза.

Стою я на призывном пункте 
с баяном, вещмешком и сумкой 
с куклами, ко мне подходит с 
некоторым подозрением ка-
кой-то капитан (мой внешний 
вид, конечно, разительно от-
личался от других призывни-
ков). Спрашивает: «Что у тебя 
за амуниция странная?» Я ему 
всё объяснил. Он опять инте-
ресуется: «Что, играть можешь 
на баяне?» Говорю: «Могу». Он 
мне: «Собирайся, пойдёшь со 
мной».

Так я оказался в учебном 
отряде авиационной обслуги 
в Латвии, в самой «тьмутара-
кани», на каком-то дальнем 
хуторе, где не было ни одного 
гражданского человека. Одна-
ко работы у меня было много, 
потому что самодеятельность 
никто не отменял, и мне при-
ходилось всем руководить, кро-
ме того и выступать самому с 

различными номерами, в том 
числе и с кукольными.

Потом полугодовая учёба за-
кончилась, и меня направили 
служить в авиационный полк 
под Одессу, где я благополуч-
но дослужился до дембеля. Там, 
конечно, мне мало давали зани-
маться своим солдатским ави-
ационным делом. В основном, 
руководил самодеятельностью, 
хором, готовил и ставил кон-
цертные номера. Мне предла-
гали остаться служить уже в 
должности в их Доме офицеров, 
но я не захотел, уж сильно исто-
сковался по дому.

- В Туле пришлось всё начи-
нать сначала?

- Не совсем так. Уезжал я со-
всем зелёным мальчишкой, а 
приехал вполне состоявшимся 
артистом. Меня сразу взяли в 
театр, и в нём я проработал 12 
лет.

ЗА РОМАНТИКОЙ

- На Камчатке как оказались?
- Неожиданно. Услышал, 

что здесь открылся театр кукол 
в 1980 году, и со своим другом и 
моей невестой (потом она стала 
женой) мы поехали, как гово-
рят, за романтикой. О Камчатке 
ни я, ни друг не знали толком 
ничего. Вот так началась в моей 
жизни Камчатка.

- Не напугались в первое вре-
мя?

- Немного загрустили, осо-
бенно когда увидели здание те-
атра. Конечно, с виду оно до-
вольно неказистое, но внутри 
обустроено с такой любовью и 
заботой, что первое впечатле-
ние быстро улетучивается. И вот 
внутренняя теплота, даже ка-
кая-то домашность обстановки 
очень помогает и в творчестве, 
и в общении, и в поддержании 
состояния коллективного духа, 
состояния волшебства и сказки.

- То есть, вы полноценно вли-
лись в коллектив, в театральную 
обстановку…

- Да, стал работать актёром, 
пробовать себя в режиссуре, 
благо нам всё это разреша-
лось и даже стимулировалось. 
Ставил спектакли по написан-
ным сценариям, сам написал 
и поставил три: «Волшебный 
светофор», «Карусель» и «Де-
душкины сказки». А всего по-
ставил больше десятка. Также 
участвовал в подготовке теа-
тральных капустников, празд-
ничных концертов… Работы 
хватало. Кроме того, я написал 
стихи и сочинил мелодии ко 
многим песням, которые сам 
же исполнял на концертах. К 
некоторым моим стихам под-
бирал мелодии наш компози-
тор Александр Малков.

- А как обстояло дело с бы-
том…

- Когда мы приехали в Пе-
тропавловск, нам с женой дали 
одну комнату в двухкомнатной 
квартире на Кирпичиках. Там 
и началось бытовое обустрой-
ство. Для начала, конечно, 
это было здорово (все же не 
на квартире ютиться), но наш 
сосед, молодой художник, был 
большой любитель выпить и 
погулять, так что житьё у нас 
получилось не очень комфорт-
ное. Потом нам дали двухком-
натную квартиру на Горизонте, 
опять же на двоих с тем това-
рищем, с которым мы сюда 
приехали. Но на наше счастье 
он познакомился с актрисой, у 
которой уже была своя кварти-
ра, и ушёл к ней. Так мы стали 

с Галлией Зарифовной жить 
на собственной жилплощади. 
Ну, а уже гораздо позже, когда 
у нас был ребёнок, нам дали 
трёхкомнатную квартиру.

И НА САНЯХ, 
И НА ПЛАШКОУТАХ

- Хватили лиха в девяностые 
годы…

- Да. У нас же бывали ситу-
ации, что порой зарплату не 
платили по полгода. А если и 
я, и жена работаем в театре, 
то в семье деньги ниоткуда не 
появятся. Тем, у кого супруг 
или супруга трудились в других 
организациях, было как-то по-
легче. А нам у кого занимать, 
если все сидят без зарплаты? В 
общем, тяжко было…

Но, как не странно, зрителей 
в театре меньше не становилось. 
Несмотря на все жизненные не-
урядицы, сплошное безденежье 
и сложную обстановку в стране, 
дети всё равно на спектакли хо-
дили.

- И в командировки в это вре-
мя ездили?

- Да. У нас в репертуаре есть 
спектакль-долгожитель «Бука», 
в котором играют всего три ак-
тёра – мы с женой и ещё один. 
Так мы с этим спектаклем об-
летели и объездили почти всю 
Камчатку, все посёлки и сё-
ла. Получалось иной раз, что 
прилетали днём в посёлок на 
самолёте, выгружались, игра-
ли спектакль, на который при-
ходили все жители от мала до 
велика, а утром на этом же са-
молёте летели в другой населён-
ный пункт.

А однажды в посёлке Запо-
рожье возле Озерной на юге 
полуострова мы играли спек-
такль в школьном спортзале, 
где было также холодно, как и 
на улице и с потолка свисали 
сосульки. Музыкальное сопро-
вождение у нас предполагалось 
стареньким магнитофоном, но 
оказалось, что в спортзале не 

было света, так что включить 
музыку было нельзя. Что де-
лать? Я сообразил попросить 
баян, который где-то бы-
стренько нашли, и пришлось 
играть куклой и подыгрывать 
себе и партнёрам на баяне. Ко-
нечно, всё получилось совсем 
не так, как задумывалось ре-
жиссёром, но публика встрети-
ла нашу импровизацию на ура.

Перевозили нас, конечно, 
не только самолётом, но и на 
санях, на плашкоутах, на гру-
зовиках… В общем, всеми до-
ступными в нашей глухомани 
транспортными средствами. 
Ночевать тоже приходилось, 
где придётся.

- Публика в удалённых посёл-
ках отличается от городской?

- Да. Там зрители гораздо 
искреннее и впечатлительнее. 
Развлечений у них мало, и на 
кукольный спектакль приходят 
все, кто может. Живо реагиру-
ют на действия на сцене, сочув-
ствуют, сопереживают. Как-то 
всё проходит уютно, по-домаш-
нему.

ЮБИЛЕЙНЫЕ 
ИТОГИ

- Семья, дети…
- В семье всё нормально. У 

нас дочь и две внучки. Дочь 
профессионально занимается 
фотографией, получается по-
рой очень хорошо. И с женой 
Галлией Зарифовной мы уже 
живём 35 лет.

- Как отпразднуете юбилей?
- 9 февраля в нашем театре 

пройдёт мой юбилейный кон-
церт, в котором я попытался 
подвести итог своей творческой 
деятельности. В первом отде-
лении я и мои друзья-актёры 
споют все мои песни, которые 
придумал за всю жизнь. Конеч-
но, не все мелодии я писал сам, 
много ремиксов, но я и не пре-
тендую на авторство. Так что 
приглашаю всех желающих.

- И каковы итоги всего, что 
прожито, выстрадано, сыграно?

- Я всю жизнь, не побоюсь 
некой красивости, нёс детям и 
людям добро, веру в хорошее, 
в сказку, в её счастливый ко-
нец. Может где-то, как-то моя 
игра, моё творчество повлияло 
на какого-то ребёнка, и он стал 
немного лучше… Может быть, 
мои герои доставляли детиш-
кам хоть немного искреннего 
счастья.

К нам в театр несколько лет 
назад пришла на работу мо-
лодая актриса Сандра Клер, и 
она мне показала старую фо-
тографию, на которой я сижу 
с баяном в окружении детей. 
Я её спрашиваю: «И что здесь 
такого необычного? Вот я. Вот 
дети…» А она мне отвечает: «Да 
посмотрите же внимательнее, 
Вениамин Никандрович, вот 
же, вот же в светлом платьице… 
Это же я!».

Вот так – вся жизнь на сцене.

ВСЯ ЖИЗНЬ – НА СЦЕНЕ
Кто дарит детям волшебство сказки

Куклы как люди...

ГОСТЬ НОМЕРА

 В 1980 г. 
С НЕВЕСТОЙ 
ПОЕХАЛИ 
ЗА РОМАНТИКОЙ 
НА КАМЧАТКУ.

Сергей ТУРКОВ
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В ЯНВАРЕ 1918 Г. СОВЕТСКАЯ 
ВЛАСТЬ ВВЕЛА ГРИГОРИАНСКИЙ 
КАЛЕНДАРЬ «В ЦЕЛЯХ УСТАНОВ-
ЛЕНИЯ В РОССИИ ОДИНАКОВОГО 
ПОЧТИ СО ВСЕМИ КУЛЬТУРНЫМИ 
НАРОДАМИ ИСЧИСЛЕНИЯ ВРЕ-
МЕНИ». 

Соответствующий декрет 
Совнаркома В. Ленин подписал 
26 января. Согласно этому доку-
менту следом за 31 января 1918 г. 
наступило не 1 февраля, а сразу 
14-е. А вскоре большевики провели 
и ревизию праздничных дат.

Почти сразу же советское 
правительство ликвидировало в 
календаре так называемые цар-
ские дни, имевшие отношение 
к событиям из жизни дома Ро-
мановых, и установило вместо 
них собственные праздники. К 
концу 1918 г. нерабочими стали 
считать 1 января - Новый год, 
22 января - день памяти событий 
Кровавого воскресенья (расстре-
ла демонстрации рабочих 9 ян-
варя 1905 г. по старому стилю), 
12 марта - низвержение самодер-
жавия, 18 марта - День Парижс-
кой коммуны, 1 мая - День Ин-
тернационала и 7 ноября - День 
Пролетарской революции. 

Календари первых лет советс-
кой власти сегодня выглядят по-
разительно: в них мирно ужива-
ются пролетарские и церковные 
праздники (Пасха, Вознесение, 
Троица, Духов день, Преобра-
жение, Рождество). Последние  
назывались «особыми днями от-
дыха», хотя и не оплачивались, 
как другие праздники. Новые 
власти не решались резко ломать 
вековые традиции, ведь большая 
часть населения молодой Со-
ветской России были людьми 
верующими. Вдобавок многие 
православные ничего не имели 
против нового режима. Зачастую 
они участвовали в демонстраци-
ях по случаю большевистских 
праздников и даже несли в ру-
ках транспаранты с антирели-
гиозными лозунгами, имея под 
рубахой нательный крест.

НА ЗЕЛЁНЫЙ, РОЗОВЫЙ, 
ЖЁЛТЫЙ РАССЧИТАЙСЬ!

В 1929 г. большевики развер-
нули новое наступление на «пе-

режитки прошлого» и придумали 
особый советский календарь. Он 
предполагал 5-дневную неделю, 
уничтожая 7-дневный христиан-
ский недельный цикл - воскре-
сенья превращались в рабочие 
дни. Реформе предшествовало 
постановление СНК о переходе 
на непрерывное производство. 

Единый табель-календарь 
был введён в действие в начале 
1930 г.: 360 дней, которые де-
лились на 72 пятидневки, ос-
тавшиеся 5 дней сделали празд-
ничными. Все рабочие в СССР 
были разделены на 5 групп, 
имеющих свой цвет (зелёный, 
красный, фиолетовый, розовый, 
жёлтый). Каждая группа имела 
в пятидневке свой выходной 
день. Реформа оказалась очень 

непопулярной - из-за несовпа-
дающих выходных сильно ус-
ложняла личную жизнь граждан. 
Уже к концу 1930-х от тотальной 
перекройки календаря в СССР 
отказались. 

Были и другие неприжив-
шиеся идеи. Союз воинствую-
щих безбожников, например, 
предложил переименовать все 
месяцы года. Месяцы Ленина, 
Маркса, Свердлова, Энгельса, 
Сталина должны были заменить 
собой январь, февраль, апрель, 
октябрь и декабрь. Март пла-
нировалось назвать месяцем 
революции, а ноябрь - Великой 
революции. Маю повезло, ему 
решили оставить старое назва-
ние, а вот июнь мог превратиться 
в месяц советской Конституции. 

Июлю, августу и сентябрю уго-
товили названия месяцев жатвы, 
мира и Коминтерна. 

НОВЫЙ, ОН ЖЕ СТАРЫЙ

Далеко не все из введённых 
большевиками праздников при-
жились. Например, День Па-
рижской коммуны (18 марта), 
бывший поначалу нерабочим, 
«умер» уже в 1929 г. Видимо, 
укрепившийся к тому времени 
Сталин в отличие от Ленина не 
так сильно ценил заслуги париж-
ских коммунаров. День памяти 
самого Ленина (22 января), сов-
мещённый с годовщиной Кро-
вавого воскресенья, перестали 
отмечать в 1951 г. (вспоминать 
заслуги Ильича стали в день его 

рождения, 22 апреля по новому 
стилю, приурочивая к этому дню 
Всесоюзный коммунистический 
субботник). А к началу 1930-х на 
официальном уровне упраздни-
ли и все церковные торжества. 
В итоге из перешедших в совет-
ский календарь дореволюцион-
ных праздников до наших дней 
дожили лишь Новый год и Рож-
дество Христово.

С празднованием Нового года 
вообще случилась занятная исто-
рия. В годы Первой мировой его 
называли «вражеской, немецкой 
затеей, чуждой православному 
русскому народу». После рево-
люции Новый год и ёлки (эти 
деревца, правда, раньше наря-
жали скорее по поводу Рождест-
ва, а не новолетия) поначалу не 
запрещали, да и сам Ленин их 
любил. Однако уже в 1927 г. в 
рамках антирелигиозной кампа-
нии под лозунгом «Только тот, 
кто друг попов, ёлку праздновать 
готов!» повели борьбу с Новым 
годом и ёлками. Сегодня трудно 
поверить, но с 1930 по 1947 г. все 
советские люди в первый день 
нового года работали как ни в 
чём не бывало.

Рождество же в Советской 
России считалось «особым днём 
отдыха» с 1919-го по 1929-й, при-
чём до 1923 г. в связи с перехо-
дом на григорианский календарь 
его отмечали 7-8 января, а потом 
перенесли на 25-26 декабря. Но 
с 1930 г. этот праздник в СССР 
запретили. Вновь красным днём 
календаря православное Рож-
дество стало у нас лишь в 1991 г. 

Вводя григорианский кален-
дарь, советская власть подарила 
народу и ещё один неожиданный 
праздник - старый Новый год. 
Называется он так потому, что 
смена лет по старому юлианс-
кому календарю приходится на 
0.00 14 января по новому стилю. 
Многие иностранцы удивляются 
этому празднику и считают его 
чисто русским изобретением, 
хотя на самом деле его отмечают 
не только в бывших республиках 
СССР, но и в некоторых других 
странах, даже в Швейцарии.

Олег ГЕРЧИКОВ

КАЛЕНДАРНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
100 лет назад большевики устроили очередной переворот в сознании масс 

ИСТОРИЯ
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ОБЩЕСТВО

В ДЕКАБРЕ ОДИН ИЗ СТАРЕЙШИХ 
ФОТОГРАФИЧЕСКИХ КЛУБОВ 
СТРАНЫ «КАМЧАТКА» ОТМЕТИЛ 
СВОЁ 55-ЛЕТИЕ. В ЧЕСТЬ КРУ-
ГЛОЙ ДАТЫ В КРАЕВОМ ОБЪ-
ЕДИНЁННОМ МУЗЕЕ ПРОШЛА 
ЮБИЛЕЙНАЯ ВЫСТАВКА ЧЛЕНОВ 
НАРОДНОГО ФОТОКЛУБА.

В конце пятидесятых – на-
чале шестидесятых годов про-
шлого века в стране возникли 
благоприятные условия для 
возрождения фотолюбитель-
ского движения, появления 
самодеятельных творческих 
объединений. Несмотря на 
удалённость от столиц (первое 
объединение создали ленин-
градские фотолюбители при 
Выборгском Дворце культуры), 
Камчатка была в первых рядах 
этого движения, и в 1962 году в 
Петропавловске появился свой 
фотоклуб.

Его создание способство-
вало развитию фотоискусства 
на полуострове, переросшего в 
массовое движение любитель-
ской светописи. Уже в 1967 
году «Камчатка» получила ста-
тус областного клуба. В начале 
семидесятых годов творчество 
камчатских фотолюбителей вы-
шло за границы полуострова. 
Камчатка стала более заметной 
не только на «фотографиче-
ском» ландшафте нашей стра-
ны, но и за рубежом. Клубные 
коллекции экспонировались 
в Испании, Югославии, Бол-
гарии ГДР, Италии, удостаи-
вались призов и дипломов. За 
большую работу по развитию 
фототворчества и активную вы-
ставочную деятельность в 1978 
году фотоклубу «Камчатка» был 
присвоен статус народного.

По словам известного в 
прошлом путешественника и 
телеведущего передачи «Вокруг 
света» Юрия СЕНКЕВИЧА, по-
бывавшего во многих уголках 
земного шара: «Красивее вос-
точного побережья Камчатки, 
Командорских и Курильских 
островов на земле нет». Этот 
уголок России – рай для фо-
тографов. Камчатские фото-
графы, естественно, на первых 
порах без зазрения совести 
пользовались представленной 
возможностью – не случайно 
нас на первых парах называли 
«пейзажистами».

Юбилейная выставка го-

ворит совсем о другом. Есте-
ственно, природа не забыта, но 
сегодня в экспозиции представ-
лены прекрасные портреты, 
жанровые снимки, социальные 
репортажи.

Участников выставки ока-
залось больше, чем ожидалось. 
Наряду с ветеранам клуба боль-
шая часть экспозиционной пло-
щади была отдана молодёжи. И 
не зря. В книге отзывов больше 
половины похвальных виршей 
приходится на них.

Конечно, не забыты и то-
варищи по цеху, ушедшие из 
жизни: Василий Кардашев-
ский, Юрий Калинин, Вячеслав 

Першин, Леонид Баташов. Лю-
ди живут, пока о них помнят….

Научно-технический про-
гресс, принёсший повсе-
местное внедрение цифровой 
фототехники, позволяющей 
создавать в техническом плане 
безупречные изображения без 
глубоких знаний теории и тех-
ники фотографии, привлекает 
всё большее число поклонни-
ков. Отрадно отметить, что в 
их рядах много молодых людей. 
Но сама по себе совершенная 
фототехника не сделает, без 
участия грамотного фотогра-
фа, шедевр. Вот поэтому в наш 
фотоклуб приходит молодёжь, 
которая находит здесь поддерж-
ку и участие.

Фотоклуб активно участву-
ет в общественной жизни. Его 
заслуги в развитии культуры и 
туризма на полуострове неод-
нократно отмечались руковод-
ством края и Петропавловска. 
Члены фотоклуба сотруднича-
ют с местными и федеральными 
СМИ, принимают участие во 
Всероссийских и международ-
ных фотовыставках и фотокон-
курсах. Работы камчатских фо-
тографов отмечены высокими 
наградами.

Но, увы, у «Камчатки» нет 
своего помещения. До сере-
дины 1980-х годов фотоклуб 
имел свою фотолабораторию, 
размещённую в цокольном эта-
же гостиницы «Октябрьская» 
в центре Петропавловска. С 
началом перестройки функци-
онеры КПСС предложили ос-
вободить помещение под пред-
логом устройства в нём кухни 
для гостиницы. Занятия прихо-
дилось проводить на улице. Это 
был сложный период в жизни 
творческого объединения.

Ситуация до сих пор не изме-
нилась. Несмотря на большой 
вклад в камчатскую культуру, 
к стыду руководства города, на-
родному фотоклубу вот уже на 
протяжении 30 лет не находится 
места. И света в конце тоннеля 
не видно.

Александр ТЕРЕЩЕНКО,
член фотоклуба «Камчатка» 

с 1972 года, член Союза
 фотохудожников России

В ПЯТНИЦУ, 26 ДЕКАБРЯ, ВО 
ВЛАДИВОСТОКЕ СОСТОЯЛАСЬ 
ЦЕРЕМОНИЯ ВРУЧЕНИЯ VII ПРЕ-
МИИ «СЕРЕБРЯНЫЙ ЛУЧНИК» – 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК.

Единственным участником с 
Камчатки стал Кроноцкий за-
поведник и победил. Фотопроект 
«Заповедная природа России» 
занял первое место в номинации 
«Развитие и продвижение тер-
ритории».

Как отметили организаторы 
конкурса, Кроноцкий запо-
ведник достойно представил 
не только Камчатку, но и всю 
заповедную систему России. 
Члены жюри единогласно 
включили проект по привлече-
нию посетителей в заповедники 
и национальные парки в число 
финалистов. На очной защите 
проектов заповеднику прису-
дили победу.

- Жюри оценивало фотопре-
зентации, то, как мы преподно-
сим материал и ответы на во-
просы. Вопросы касались самой 
Камчатки, места, которое меч-

тают посетить миллионы лю-
дей, развития экологического 
туризма и добровольческой дея-
тельности на наших заповедных 
территориях. Профессионалы в 

сфере PR высоко оценили ра-
боту нашего коллектива, – рас-
сказала заместитель директора 
по развитию Кроноцкого запо-
ведника Татьяна ГУЛЬБИНА.

По её словам, победа в такой 
престижной премии – мощный 

мотиватор в реализации новых 
амбициозных проектов для 
общественности Камчатского 
края и Дальнего Востока. А ещё 
это возможность вместе с высо-
коклассными специалистами 
детально разобрать все плюсы 
и минусы проекта и учесть их 

при дальнейшем планировании 
подобных программ.

Проект «Заповедная приро-
да России» включён в шорт-
лист региональных проектов 
для голосования на Нацио-
нальной премии «Серебряный 
лучник» – одной из самых 

авторитетных и престижных 
PR-премий в России. В февра-
ле финалисты, прошедшие этап 
заочного голосования, предста-
вят свои проекты в Москве.

Мария ВОРОНЦОВА

ДВЕ СТОРОНЫ РАЯ
Народный фотоклуб «Камчатка» отметил юбилей без своего угла

ПОПАЛИ В ЦЕЛЬ

Народный фотоклуб «Кам-
чатка» объединяет фотолюби-
телей самых разных профес-
сий. Руководит творческим 
объединением Валерий Вос-
токов. Участники фотоклуба 
известые камчатские фото-
графы: Ирина Игумнова, Вик-
тор Гуменюк, Владимир Бон-
даренко, Валентин Рогачев, 
Анатолий Погрецкий, Влади-
мир Нечаев и многие другие. 
Члены фотоклуба выставля-
ются на российских и между-
народных выставках, работы 
публикуются в отечественных 
и зарубежных изданиях.

СПРАВКА

В основу проекта «Запо-
ведная природа России» лег-
ли 40 снимков, которые ма-
стера природной фотографии 
сделали в заповедных уголках 
страны. В течение юбилейного 
для заповедной системы го-
да выставка многократно экс-
понировалась в зарубежных 
странах и российских реги-
онах. Проект завоевал боль-
шую аудиторию не только на 
выставочных площадках, но и 
в сети Интернет. Он оказался 
настолько востребованным и 
популярным, что перерос в 
постоянный международный 
фотопроект. Жители Камчат-
ки увидят уникальную фото-
выставку в 2018 году.

СПРАВКА

 В 1978 г. 
ФОТОКЛУБУ 
БЫЛО ПРИСВОЕНО 
ЗВАНИЕ 
НАРОДНОГО.

 В 2018 г. 
УНИКАЛЬНУЮ 
ФОТОВЫСТАВКУ 
УВИДЯТ 
ЖИТЕЛИ КРАЯ.


